

Charte Face aux Changements : Ecologie et Solidarité (FACES)

Citoyennes et citoyens grenoblois engagés à gauche, nous sommes convaincus que les questions sociales et écologiques, en raison du dérèglement climatique, sont les plus grands défis politiques du XXI^e siècle. Notre modèle de société de consommation et l'organisation des villes fondées sur l'utilisation abondante de ressources fossiles sont dépassés.

Depuis des décennies, **Grenoble est pionnière en matière d'innovation sociale et d'écologie.** Ville dont l'histoire est étroitement liée au développement de la science et des technologies, elle a été la première grande ville hors de la région parisienne à élire un maire vert. Cette expérience a accéléré la prise de conscience du défi écologique qui nous attend, que les ingénieurs ne pourront résoudre seuls avec des solutions techniques.

Mener une politique écologique inclusive

Pour nous, relever ce défi implique de faire de la sobriété une vertu. Cela suppose, d'une part, de changer profondément nos modes de production et de consommation mais également **d'investir dans la transformation de nos villes.** Nous ne voulons pas d'une ville statique, mise sous cloche par la peur du futur. Nous pensons que si la volonté écologique est essentielle pour agir dans le monde actuel, elle ne constitue pas en elle-même un projet de société. **Nous voulons impulser de nouveaux projets urbains, qui encouragent le vélo, la marche mais aussi des transports en communs accessibles à tous. Des projets qui permettent à chacun de profiter d'espaces verts, d'accéder à des commerces de proximité, d'avoir un toit sur la tête et qui ne laissent personne de côté.**

La route est encore longue pour que notre ville soit indépendante des énergies fossiles et soit prête à affronter le dérèglement climatique. **Plusieurs chemins s'offrent à nous pour y parvenir, et nous incarnons celui qui mettra au premier plan la justice sociale, les services publics et la démocratie.**

Replacer la justice sociale au cœur de la politique municipale

La municipalité sortante a trop souvent cédé à la facilité d'un raisonnement selon lequel, parce que les plus pauvres sont les premières victimes de la pollution environnementale et de la crise climatique, « *tout ce qui est écologique [serait] social* ». Cette erreur d'analyse a amené l'équipe en place à faire des choix irresponsables : réduction des budgets des associations sportives et socio-culturelles, réduction des services publics et fermeture d'équipements dans les quartiers populaires, volonté de privatiser le bailleur social *Grenoble Habitat*...

Les solutions à la crise écologique ne résolvent pas a priori la crise sociale, et parfois l'accroissent. Une énergie plus chère, c'est à la fois un prix à la pompe plus élevé, le froid dans les logements mal isolés, l'explosion du coût de l'alimentation... Ces exemples illustrent qu'au moment où l'humanité atteint les limites de la planète, la question de la répartition des richesses et des pouvoirs est plus que jamais exacerbée. **Nous placerons la justice sociale au cœur de la politique municipale afin de donner aux plus démunis le pouvoir de lutter contre la crise climatique.**

Les services publics, notre bien commun et le patrimoine de ceux qui n'en ont pas

Sur fond de coupes budgétaires, les services publics ont été réduits à peau de chagrin lors de la dernière mandature. Les activités périscolaires et les services de la petite enfance ne permettent plus de répondre aux besoins des parents de notre ville, que chacun se sente en sécurité. L'accès au sport et à la culture est mis en danger par des baisses de subventions et la rupture des liens entre l'équipe municipale et les acteurs du territoire. Or, ce sont justement l'éducation, le sport et la culture qui font le ciment de notre société et qui constituent les premiers outils de lutte contre les inégalités sociales.

Ce que nous voulons c'est assurer que personne n'ait peur de se déplacer, de faire ses courses, d'étudier, de travailler, d'aller au cinéma ou de vivre dans notre ville. **Nous devons être présents au quotidien dans chaque secteur, chaque quartier pour écouter la parole des habitants et penser les services publics pour répondre au plus près des besoins. Les services publics doivent assurer une meilleure qualité de vie au quotidien pour tous les citoyens et citoyennes.**

La démocratie, un préalable nécessaire à tout projet de transformation sociale et écologique

Dans une société de plus en plus clivée, éclatée socialement et territorialement, la recherche du consensus et la coopération avec le maximum d'acteurs sont autant d'éléments clés pour la réussite d'un projet municipal. Ces ingrédients ont cruellement manqué ces dernières années. **Promouvoir l'écologie et la solidarité doit se faire au cœur d'un débat de société pluriel et vivant, au sein duquel la diversité des opinions est une richesse. Sachons écouter la nuance, la contradiction et construire des projets fédérateurs.**

Partout dans le monde et en France, les discours réactionnaires, xénophobes et autoritaires cherchent à nous opposer les uns aux autres. L'extrême droite est aux portes du pouvoir et pour y faire face nous devons contrer les discours qui nous divisent. Dans ce contexte, nous avons le devoir de nous battre pour faire vivre les libertés. Cela passe localement par la défense de la liberté d'association et de la liberté d'expression. Le bassin grenoblois a vu naître la Révolution française, nous devons chérir cet héritage et défendre l'égalité entre les êtres humains, l'expression libre de chacun et l'appartenance de tous à une même communauté de destin, fondée sur la raison et la diffusion du savoir scientifique.

Nous voulons démontrer qu'il est possible d'impulser une dynamique de développement qui relie l'impératif écologique et le progrès social dans un même repère, constituant la boussole de la gauche. **Nous voulons replacer la Ville au cœur des coopérations avec la Métropole et les territoires voisins, nous voulons voir grand et construire en collectif plutôt que d'opposer les visions.**

Nous voulons que nos enfants vivent dans une société plus juste, plus tolérante, plus libre et plus durable que la nôtre. Construire Grenoble pour aujourd'hui et pour demain c'est bâtir ensemble un projet de long terme démontrant notre attachement au bonheur de toutes les générations actuelles et futures. Nous voulons être fiers d'être grenoblois.